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龙船巷社区(化名)是西部某市主城
区的“迎检社区”。当地干部解释说，这
是专门用来迎接领导考察或检查的“明
星社区”。因领导来得多，各部门的重点
工作、创新工作很多都拿到这里落实。
社区一间20多平方米的办公室，在4年
内竟被3家不同的部门前后装修3次，每
次花费十几万元。但装修好、挂了牌子
后，却基本闲置。这种现象并不少见。（4
月15日《半月谈》）

对于这种现象，上述报道称之为“落
实工作变成落实办公室”、“工作下沉变
办公室下沉”。确实如此。那间20多平
方米的办公室，四年前先被装修成社区
慈善超市，以落实做好慈善事业的上级
要求；仅一年后，又被打造成家庭服务业
超市，以落实支持家庭服务业发展的目
标任务；去年底，再被打扮成了法律超
市，以彰显推动法律服务进社区。然而，
这些超市最终却变成迎接考察或检查的
道具。

这类社区办公室纯粹是“迎检办公
室”，为迎检而生。不去解决居民的实际
问题，却热衷打造“迎检办公室”，也是在
反反复复搞形式主义，伤了群众的心。
此前，一些社区的“爱心超市”被指有名
无实，恐怕也缘于此。

那么，造成落实工作变成“落实办公
室”或曰“装修办公室”的根源何在？一
个老生常谈的问题是，工作作风不实，落
实各项工作要求习惯浮于表面、流于形
式。而上级在考察或检查时也习惯于走
马观花，对下级落实工作要求的成效，难
以或不愿较真儿。杜绝这种现象，就需
要倡导求真务实的工作作风，建立有效
的评估和奖惩机制。

另一个问题是，一些部门开展创新
性工作脱离实际、脱离群众需求，相关工
作要求不能落到实处。比如，据报道，龙
船巷社区没有特别困难的群体，低保户
只有一户，社区慈善超市建好后便一直
空着，低保户也从没来领过东西;家庭服
务业超市即使开门也没人来，因为家政
公司本有自营网点，居民需求又不全集
中于社区。实际上，基层工作创新也要
实事求是，从实际需求出发。如果基层
工作只是“剃头挑子一头热”，注定不会
有良好效果。

为避免龙船巷社区的类似尴尬，各
地应对社区办公室使用频率、使用成效
等，尽可能采用量化的指标予以管控，对
基本闲置的各类办公室进行清理整顿。
同时，对各级单位、部门在基层下设办公
室设置严格的门槛。

“退订回T”，看到推销短信后，成都市
民阿琳回复一个“T”，希望不再收到这样的
短信。然而连续回复多个T后，垃圾短信不
仅没有被“退订”，发送频率反而更高了。记
者暗访短信代发平台，得到的答复是：退订
回“T”，只是一个形式，“就算用户回几百遍

‘T’，也没用。”(4月15日《成都商报》)
尽管不久前发布的《2017年中国手机

安全状况报告》显示，近年来，垃圾短信数量
整体呈现快速下降的趋势，已从2012年的
700多亿条，下降到2017年的不到百亿条，
但每年近百亿条垃圾短信仍是一个天文数
字，广大手机用户饱受垃圾短信骚扰的问题
仍未真正解决。

垃圾短信难治的原因之一就是商家“耍
流氓”“玩套路”，一方面以“退订回T”来糊
弄监管者。根据2015年工信部发布的《通
信短信息服务管理规定》，未经用户许可，任
何组织和个人不得向其发送商业短信息。
商家发送的短信中出现“退订回T”，给监管
者的印象是选择权在用户，实为假象。

另一方面，商家以“退订回T”来戏弄用
户。很多用户以为，“退订回T”就能谢绝垃
圾短信，但花费时间、付出成本之后，垃圾短
信却更疯狂。所以，这种垃圾短信是不守信
用、不守规则的“流氓行为”，既是对用户选
择权的损害，也对市场秩序造成不良影响。

要想深入治理垃圾短信，必须整治商家

“耍流氓”。显然这种“退订回T无用”是发
送短信的商家或者平台所为，所以，治理这
种“流氓行为”的重点是治理违规商家。有
关方面应当依据《通信短信息服务管理规
定》以及国家有关法律、行政法规等严肃查
处规避监管的狡猾商家。

问题在于，查处违规行为往往是“民不
举，官不究”。所以，一方面需要用户积极举
报垃圾短信，为监管部门提供线索和证据；
另一方面，也需要监管者主动作为。监管部
门工作人员恐怕也经常会收到垃圾短信，只
有用户和监管者主动而为，密切互动，才能
有效打击垃圾短信。

同时，有关方面应当监督运营商积极履

行责任。只有斩断运营商与垃圾短信的种
种关联，垃圾短信才会进一步减少。

此外，需要用户和有关方面强化个人信
息保护，从源头上避免垃圾短信精准发送。
只有形成齐抓共管、多方共治的治理局面，
我们才能有效压缩垃圾短信的生长空间。

对于这些“耍流氓”的垃圾短信，有专家
就建议，不回复，或者将对方号码加入手机
黑名单。这一做法的确有利于减少垃圾短
信对用户的影响。但是，这仅仅是一种防守
手段，并不能完全杜绝垃圾短信的侵入，在
积极防守的同时还需主动进攻，比如，用户
积极举报“耍流氓”的垃圾短信，有关方面主
动治理，效果会更好。

还有多少
“迎检办公室”
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只靠防守无法杜绝“玩套路”的垃圾短信
□冯海宁

日前，广州市2019届技校毕业生预订
会举行，80多家企业进场揽才，广州市6所
技工院校近1600名技校生入场应聘。据了
解，技校生就业火爆已成常态，机器人、自
动化等热门专业多个职位争抢一名学生的
情况屡见不鲜。（4月15日《羊城晚报》）

时间尚处在2018年上半年，2019届技
校毕业生即被提前一年“哄抢”预订，这当
然是好事。一方面，大国工匠，离不开技
工、技师等技能型人才的支撑。尤其是，随
着制造业的智能化迭代，低端劳动力逐渐
被机器所取代，技能型人才成为进入制造
业的最低“标配”。另一方面，与以往不同，
知名企业以及上市公司也加入到对技校生
的抢夺中，如此供需两旺的局面，既表征着
制造业的转型升级，也喻示着新型制造业
的发展在加档提速。

当然，技校生就业火爆的背后，还有一
个现实问题是培养规模有限。据《中国技
工院校发展报告（2017年）》显示，我国共有
技工院校2526所，在校生超过323.2万人。
看起来这组数据并不低，但是，如果跟全国
普通本科高校在校生规模相比，就显得太
少了，早在2016年，本科高校在校生规模就
突破了1613万人。

所以，制造业产业需求缺口大，而技工
院校在校生规模有限，也是导致技校生就
业火爆并且薪酬逐渐走高的背景因素。谈
及于此，往往会归因于长期流行于社会上
的“学历歧视”现象，认为技校生“低人一
等”，呼吁给予技术工人应有的社会地位。
这当然是问题所在，但却不免有些笼而统
之。如今广州部分技工岗位的月薪超过了
6000元，待遇不可谓不高，那么是否意味着
相应的社会地位就提高了呢？肯定的答案
似乎并不容易给出。

2016年，技工院校招生127.2万人，其
中农村籍学生98.6万人。这意味着，农村
籍学生在技工院校中占据了较大比例。以
此来看，在一时不能彻底扭转社会的“学历
歧视”惯性下，与其在观念矫正上坐而论
道，不如给进城的技工院校学生以更多的
市民待遇——就是通过种种政策，让他们
能够融入到城市生活中，分享城市发展的
成果，能够在城市扎根落脚。

事实上，给技工以市民待遇是最现实
的尊重，也是吸引生源的最有效途径。当
前，国内不少城市加入了“抢人大战”，但将
技工纳入政策视野的并不多。着眼于城市
的持久活力，不妨尝试着给予年轻技工更
多的市民待遇。

给技工市民待遇给技工市民待遇
是最现实的尊重是最现实的尊重
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□□何勇海何勇海

着眼于城市的持久
活力，不妨尝试着给予年
轻技工更多的市民待遇。4月14日，一篇名为《手擀面加工过

程中的非线性力学及热力学原理》在高
校朋友圈火了，文章点击量突破十万
加。这篇论文，讲的是老陕熟悉的手擀
面，将和面、擀面、煮面的全过程展示出
来，从科学的角度回答了为什么要饧面、
为何要卷着擀、擀面翘边是什么原因，煮
面时又为什么要加少量凉水。（4月15日
《华商报》）

博士写论文太正常了，可写的论文
居然是“手擀面”的科学原理，则就令很
多人诧异了，这不是在“玩物丧志”嘛，耗
费大量精力弄“没用”的劳什子，显得大
材小用，颇有些浪费博士这个头衔。其
实这是误解，这篇手擀面论文成为爆款
文，恰恰说明其满足大众传播需求，达到
了科普宣传的效果，为普通人解释清楚
了手擀面涉及到的科学原理，从而更有
利于手擀面产业发展，亦能吸引更多科
学界人士加入科普宣传工作，向大众解
释生活里的各种科学问题。

手擀面不仅是陕西人的日常主食，
我国其它地区也有类似面食，做法大同
小异，都是千百年流传下来的，乃是古人
智慧结晶和文化遗产，一代代传承、改
进，令现代人得以享受到诸多传统美
食。古人发明出来的手擀面，乃是通过
无数次的实际操作反复磨练，才摸索出
一套最好的制作技法，能够做出一碗最

可口的手擀面。
然而，受限于科技理论的发展程度，

古人“只知其然不知其所以然”，无法解
释为何要如此操作才能让手擀面达到完
美，所以只能以经验一代代相传。留法
博士的手擀面论文，则在实操经验的基
础上，用浅显易懂的现代科普语言，将每
一步操作涉及到的科学原理，逐一阐释
出来。如此，不仅清晰解释传统美食技
法蕴含的科学性，又祛除神秘色彩，让现
代人更容易接受传统技法。

我国有很多千百年流传下来的传统
手艺，堪称是一座丰富的宝库，可是在传
承的过程中，却因缺乏完整的科学理论，
阻碍了传承和发展。如果通过类似“手
擀面论文”的形式，对传统手艺重新用科
学原理加以剖析，就能够达到祛魅效果，
有助于传统手艺的传承发展。

很多科学研究看起来没啥用，只是
研究者出于好奇心的驱使，想弄清楚事
物背后的科学原理，才会花费大量的时
间精力于此。这样做看似浪费，却符合
科学研究的规律，从人类社会的发展历
史来看，很多改变社会进程的科学发现，
当初就是出于“无聊、无用”的研究。因
此，我们不应过于功利心，要鼓励和支持
科学家的好奇心，谁知道下一个改变社
会进程的科学研究，会不会就是看似“无
聊、无用”的呢?

“手擀面论文”
并非无聊无用
□□江德斌江德斌

一个老生常谈的问
题是，工作作风不实，落
实各项工作要求习惯浮
于表面、流于形式。而
上级在考察或检查时也
习惯于走马观花，对下
级落实工作要求的成
效，难以或不愿较真儿。
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□□燕燕 农农


